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6_9D_BF_E4_B8_BA_E5_c71_642617.htm 主席台上，许定波从

座位走向讲台，边走边向台下挥手；主席台下，掌声雷动，

欢呼声一片，仿佛“超级粉丝”一般。 许定波是中欧国际工

商学院的会计学教授，他刚刚获得中欧教学名师奖；台下的

则是700多位大小老板，此时的身份都是中欧EMBA2007级的

学员。 这一天，来自中欧北京、深圳和上海三地校区共11个

班级逾700名学员，从全国各地来到中欧上海浦东校区，参加

中欧国际工商学院高层管理人员工商管理硕士（EMBA）课

程2007级毕业典礼。据院方称，中欧EMBA是世界上最大

的EMBA项目，EMBA2007级的毕业典礼则是中欧历史上迄今

为止最大的毕业典礼。 中欧国际工商学院执行院长佩德罗雷

诺教授在毕业典礼前特意计算了一下，这次毕业的学员的工

作经验加起来已经超过了1万年，“这个时刻和你们体验过的

其他时刻是非常与众不同的。” 这个计算方式让台下的老板

们有点意外，更有点惊喜，不过，这并不妨碍他们放下老板

的架子，像年轻人一样渲泄着心中的快乐与喜悦。 老板挤

上EMBA这班车 “能毕业挺不容易的！”安徽古井集团有限

责任公司董事长兼总裁曹杰不停地感慨，他早在1999年就想

读个EMBA，但一直没有时间，直到2007年，公司在上海正好

有个项目，就报考了中欧，也正是在那个时候，公司出了件

不小的事情，曹杰的任务就是“保持公司稳定”，他坦言当

年缺课比较多，直到2008年才把缺的课慢慢补上。 佩德罗雷

诺很能理解EMBA学员的这种不易：“两年来，大家克服了



工作、家庭与学业的种种冲突，在很大的压力下完成了学业

，很了不起。每一个人都有了更多的故事和丰富的经验，可

以彼此分享，你们应为自己感到骄傲。” 事实上，EMBA教

育引入中国以来，就被称为“老板俱乐部”、“富人俱乐部

”，被看作是企业家们建立关系网的地方，至于能学到些什

么似乎没人关注，那为何还有这么多老板趋之若骛，莫非真

是为了找关系、建人脉？ “这里不是俱乐部，我能从同学身

上学到很多东西，这和从教授身上学到的东西不一样。”支

付宝（中国）网络技术有限公司总裁邵晓锋直言，自己进校

时的期望和毕业时的收获“很匹配”。 邵晓锋此前做过20年

警察，“从没搞过经济”，两年前自己提出来要到中欧来学

习，得到了马云的支持。邵晓锋攻读EMBA的目的很明确，

一是学习，二是交朋友，不过，在他看来，交朋友并非就是

功利地建立关系网，而是向朋友学习，“跟谁交朋友，跟谁

一起学习，这很重要”。他告诉记者，比如在诚信体系建设

方面，和同学有过很多沟通，此后对这方面的概念清晰了很

多，甚至同学还帮忙做了很多决策，“我们有很多同学开始

合作项目，甚至合伙开公司，有的干脆按照毕业论文的思路

创办一个公司，根本不是做给老师看的”。同样，邵晓锋也

影响了他的同学，在他的影响下，班里有四五个同学相继进

入了电子商务行业。 曹杰也在两年的学习中收获了很多，他

举例说，比如关于组织能力再造，他所在的课题小组就是以

古井集团为案例，通过改进，公司原来有530多个工序，现在

只有不到300个工序，最终将减少到200个工序。“善其事的

工具，拓展全球化视野，济天下的胸怀”是曹杰两年学习的

收获，现在毕业了他还觉得不过瘾，准备明年再上一个CEO



课程班。 同学之间没有身份上的隔阂 近几年，国内不少商学

院都有一些政府部门的官员就读，个别商学院甚至为一些司

局级以上官员提供免费入学的机会，借此吸引老板学员们前

来就读，成为招生的噱头之一，不少企业家也借“同学”之

力为自己的企业谋取利益。 当记者把这一问题抛给几

位EMBA学员后，都得到了否定的回答。 曹杰坦言：“大家

都是哥儿们，没有级别之分，否则就失去了同学的意义。”

他告诉记者，班里就有一位公司所在地的市长，“同学关系

很好，但也没找他办过什么事”。 身处民营企业的邵晓锋也

表示：“在新闻发布会上，官员不能乱讲话，但同学之间的

交流可以更加透彻。官员可以了解企业家的现状，知道企业

家更需要什么帮助，反过来，企业家也可以学会怎么去和政

府交流。” 作为EMBA2007级上海2班的班长，上海宏伟房地

产开发有限公司董事长兼总经理孙伟读书的目的似乎更加浪

漫：“过去只关注自己的小世界，到中欧后视野更加开阔。

同学都是平等的，每个人的经历都可以写一本书，谁也没什

么可骄傲的。” 孙伟坦言，在平时的工作氛围中，免不得自

私，想自己太多，而排斥社会。他去过德国的柏林墙，还在

那里拍过一张照片，“每个人心中也有自己的一堵墙，要把

自己的柏林墙打破才会更开阔”。 做几十个老板的班长可不

容易，EMBA的课程是每个月集中上课4天，平时都要靠电话

、电子邮件联系，孙伟对班级工作却很上心，作为一个管理

项目来运作，甚至让公司员工来帮忙，“追求事业没底，但

不一定快乐，这两年我找到了快乐，同学之间从来没有经济

往来，我已经花了几十万元来组织班级活动，大家都很快乐

。” 孙伟在毕业典礼上获得了中欧EMBA善为奖的个人奖，



而他所在班级组织的捐建小学系列活动与慈善拍卖活动也获

得了事件奖，一个月前，他刚刚和他的20余名同学赴安徽进

行了一次慈善捐赠之旅。目前，他们已经捐建了一所希望小

学和两所光彩小学，捐建第四所小学的协议也已经签订。“

学习的过程也是修炼的过程，帮助别人也是帮助自己”，孙

伟称，自己获得这个唯一的慈善奖，“其幸福感不是花钱就

能买来的”。 能否留下一个好名声 许定波教授用他那不标准

的普通话为老板毕业生们上了“最后一课”，不关乎管理，

不关乎金融，不关乎财务，只关乎家人，关乎朋友，关乎智

慧与责任。 许定波引用了莎士比亚的一句名言“我们要追求

别人不能从你这里偷走的东西，那就是一个好名声”，他说

，要得到一个高尚的好名声，经常需要作出一些困难的决策

，比如不做假账、不投资次贷等，“你们还要有本事让人家

知道、相信你们没有在做这些坏事。作这些困难的决策，除

了需要你们有坚实的知识基础和智慧外，更需要你们有超常

的道德勇气。你会感到即使在助理和顾问的包围之中，也有

一种深深的孤独和无助感。在这时候，你最需要的是你对自

己信念的信心。这些信念不必来自高深的理论，而是来自于

一些在我们小时候，我们的祖母和外婆教过我们的道理。比

如多做好事，少做将来会后悔的事情。不要忘记你们肩上的

责任，无论你们是第一代的创业者，企业所有人，还是职业

经理人，你们都是社会财富在某一阶段的看护人，要让财富

在你们的手中增值，同时在你们退休的时候，交给下一个看

护人的时候要有一个好名声。” 中欧国际工商学院院长朱晓

明期望这些老板学员们追求比商业成功更高的境界，“做一

名为社会创造财富和幸福的成功企业家与领导者”。 100Test 
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